



SOCIEDADES NO EXISTE FORMACIÓN REGLADA, SÓLO UN MÁSTER EN BARCELONA Y SALAMANCA

Medicina Tropical, insuficiente y mal organizada en el SNS

→ La Medicina Tropical avanza a contracorriente en el Sistema Nacional de Salud. La formación e investigación dirigidas a este tipo de enferme-

dades no son prioritarias y la oferta de centros y especialistas dedicados a este campo es escasa y desorganizada, sobre todo en primaria.

■ Alicia Serrano

Los expertos lo gritan a los cuatro vientos: "El cambio climático puede hacer que algunas enfermedades tropicales repunten de manera importante", explica Guillermo Olagüe, catedrático de Historia de la Medicina de la Universidad de Granada. Pero parece que a la Administración española ni le va ni le viene: "El peso de la Medicina Tropical en el Sistema Nacional de Salud (SNS) podría definirse como fragmentario, irregular, escaso y mal organizado", explica Antonio Muro, presidente de la Sociedad Española de Medicina Tropical (Semtsi), catedrático de Parasitología de la Universidad de Salamanca y director del Centro de Investigación de Enfermedades Tropicales (Cietus).

Las unidades de Medicina Tropical en España no tienen una cartera de servicios homogénea. Tampoco existen en todos los hospitales del SNS

Las unidades de Medicina Tropical no tienen una cartera de servicios homogénea. Tampoco existen en todos los hospitales del Sistema Nacional de Salud. Lo cierto es que la oferta de centros y especialistas dedicados a estas enfermedades es en general escasa y está mal organizada, sobre todo en atención primaria. "El primer nivel asistencial podría asumir el cribado inicial de muchos casos, tanto en la prevención como en la detección de la patología importada, pero no lo hace".

Los problemas a los que se enfrentan los expertos en Medicina Tropical en Espa-

ña se podrían resolver, según el presidente de Semtsi, mediante una adecuada formación desde el grado y luego otra más especializada, así como una mejor organización asistencial, una apuesta por la investigación básica y traslacional y un control de la calidad de todo el proceso. Pero de momento es como luchar contra molinos de viento. "En otros países, principalmente los anglosajones y germánicos, existen escuelas de gran prestigio que permiten una formación oficial. En España, sin embargo, no existe una especialización reglada en Medicina Tropical dentro

del Sistema Nacional de Salud", añade.

Oferta formativa

Todavía falta mucho camino por recorrer para llegar al nivel de oferta de formación que hay en otros países. Por ejemplo, la London School of Hygiene & Tropical Medicine ofrece 18 máster presenciales y 4 a distancia, mientras que en España los máster oficiales de posgrado en este campo se imparten solamente en la Universidad Autónoma de Barcelona y en la de Salamanca.

Los que se dedican a las enfermedades tropicales en España tienen asumido que no son prioritarias para la Administración, ya que apenas hay recursos asignados para investigar en este campo. "Los responsables de I+D deberían pensar mejor



Antonio Muro, presidente de la Sociedad de Medicina Tropical.

en la importancia de estas enfermedades a nivel mundial y en el compromiso que las sociedades desarrolladas tenemos con los países en vías de desarrollo", se lamenta el presidente de Semtsi, una sociedad joven, que lleva quince años funcionando, pero que ya cuenta con casi 500 socios repartidos por varias especialidades, como Medicina Interna, Pediatría y Medicina de Familia. "Es una sociedad multidiscipli-

nar donde conviven médicos, farmacéuticos, biólogos, químicos, odontólogos, veterinarios...".

En el ideario de esta sociedad científica figuran en letras de oro varios objetivos prioritarios: desarrollar la asistencia -sobre sobre todo en pediatría y en enfermería- y aumentar la oferta de formación e investigación con la dotación de becas y la creación de nuevos grupos de trabajo.